
北京商报：空港宏远打造了北京冬奥

会主物流中心，将“绿色”作为设计核心理

念之一，主物流中心在哪些核心环节进行

了环保设计？

曹莉：空港宏远打造的主物流中心定

位于绿色智慧物流园区，在各个领域的设

计中都融入了节能减排的理念。

为节约能源，主物流中心合理利用

侧窗和顶部天窗自然采光和自然通风技

术，结合室内和室外高效无污染LED照

明技术，实现整体29%节能量。后期运行

时，可通过智能化能源管理系统，监控、

追踪和不断改进项目的能耗和建筑碳排

放的表现。

低碳行动和可持续设计、建筑和运行

的理念贯穿项目整个生命周期。项目采用

LCA建筑全生命周期评价体系，优化了结

构体系，采用了本地环保建材，使得整体项

目全球变暖潜能值降低11%，臭氧消耗潜

能降低3.9%，土壤和水的酸化潜能降低

10%，富营养化潜能降低15%，平流层臭氧

形成指数降低22%。

在节水增效上，主物流中心室外南北

两侧都设有雨水调蓄池和收集池，东面采

用有效下凹深度不小于150mm的下凹绿

地，能保证雨水充分下渗。场地内通过运用

低影响开发雨水系统，将雨水在场地内积

存、渗透和净化，控制北京地区90%百分位

的降雨量，减少市政排水网管的压力，促进

雨水资源的利用和生态环境保护。

北京商报：面对国际大型赛事，主物

流中心主要承担大量办赛物资的集中仓

储工作，您认为打造这类物流中心最大

的挑战主要集中在哪些方面？是如何解

决的？

曹莉：为方便国际赛事物资的运输与

仓储，主物流中心的选址起着至关重要的

作用。为了实现冬奥物资的高效通关和与

各场馆之间的快速运输，经过前期的多方

讨论与现场勘探，项目最终选址于北京市

天竺综合保税区内。因为毗邻北京首都国

际机场，能够保障物资的快速通关。

此外，主物流中心周边交通线路四通

八达，这也为物资快速运往不同办赛场馆

提供了保障。主物流中心距北京冬奥村及

奥林匹克公园场馆群约30分钟车程，距延

庆冬奥村约90分钟车程，距张家口冬奥村

约150分钟车程，能够实现2.5小时内的物

资快速运达。

建造之初，为了把北京2022年冬奥会

主物流中心打造成天竺综保区内的地标

性建筑，需要满足独特的外观设计、合理

的功能分区、空间的合理利用和高效的实

用性等需求。2022北京冬奥会和冬残奥会

主物流中心（MDC）采用了“2+1+1”的设

计，分为南北A、B两座库房，各3万余平方

米，由1个盘道和1个卸货平台相连，为北

京2022年冬季奥运会提供高标准物流仓

储服务。

北京商报：从大环境看，国际疫情仍具

有不确定性，当前跨境物流和通关时效的

恢复情况如何？空港宏远是如何调度资源

保证物流运营的？

曹莉：在今年1月，空港宏远和江西铁

路航空投资集团有限公司合资成立了江西

国际货运航空有限公司。在运力方面，可以

实现最多一周21班的高密度洲际航班。目

前空港宏远还在为即将开通的“安徽合肥

-英国伦敦”航线做充足的准备工作。空港

宏远在深圳、上海、日本、欧洲和美国等地

布局了一系列的前置仓和海外仓。

在通关方面，空港宏远位于综合保税

区的跨境电商直邮场站，承接跨境电商直

邮货物的通关操作，服务客户包括亚马逊、

京东、唯品会、网易考拉、豌豆公主等主流

电商平台。

疫情期间，空港宏远还为大量的防疫

物资提供通关服务。为了保证国际货物的

安全性，国际进港货物增加了消杀流程。通

过增加人力和轮换工作班次来保证整体的

通关时效，和疫情前基本相同。目前，跨境

电商小包货物从航班落地到清关放行最快

2小时内就能完成，而进口大宗货物最快6

小时内能清关。

宏远控股集团副总裁曹莉：

绿色理念贯彻北京冬奥物流全周期
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